
本报讯 “年年岁岁，相聚相守，音乐让

你我同行，这一程就是二十年的相伴⋯⋯”3月

2 日晚，由杭州青少年活动中心主办、杭州少

儿艺术团精心打造的“杭州少年新春音乐会”

20周年庆典专场，在杭州大剧院隆重上演。

“杭州少年新春音乐会”举办20年来，已

有 4000 多名各类专业的文艺少年登上过这

个“小鬼当家”的艺术舞台，促成了一批又一

批专业人才的进一步发展。艺术团每年都有

多名团员作为特长生进入各高中专业分团，

有大量团员考入各级各类专业音乐院校，成

为音乐职业者。在二十周年庆典之际,老团

员们也纷纷来到现场，与现任团员共同完成

庆典演出。

本届音乐会分设民乐篇、声乐（电声乐）篇

和交响乐篇三个篇章，分别由杭州少儿艺术团

民乐团、合唱团、电声乐团、交响乐团的团员们

倾情献演。民乐篇中既有“一带一路”上充满

神秘西域风情的《丝绸之路》，又有温婉柔美的

江南小调《茉莉花》，更有洋溢着新春喜悦的民

乐串烧《五福迎春》，唢呐、中阮、二胡、竹笛、琵

琶等民乐轮番上阵，给观众带来了视觉与听觉

的丰富感受。在声乐（电声乐）篇中，杭州少儿

艺术团合唱团的团员们带来了具有杭州特色

的《龙井茶 虎跑水》。交响乐篇呈现的是中外

经典曲目，全场的观众都被孩子们饱满的激情

和专业的演唱与演奏打动。

杭州少儿艺术团，是杭州市教育局与杭

州青少年活动中心共同组建的一支青少年儿

童综合性社会艺术实践团体。1998年1月24

日,当第一支交响旋律在杭州剧院奏响时,“杭

州少年新春音乐会”从此开始起步。2018年，

在“杭州少年新春音乐会”20 周年庆典之际，

也迎来杭州青少年活动中心60周年的宫庆。

在优美的旋律和飞扬的歌声里，60 年的辉煌

诗篇将延续书写。 本报通讯员 施琛

“杭州少年新春音乐会”20周年庆典专场上演

你可别以为两会提案，

只是两会代表们的事。钱报

记者获悉，有 5 份来自中学

生的提案即将出现在全国两

会上。其中《关于规范家政

服务员准入的提案》，就是杭

州二中模拟政协社团的8位

同学，与广东实验中学的小

伙伴共同撰写的。

中学生的提案为何能亮

相 全 国 两 会 ？ 事 情 要 从

2017 年第四届全国青少年

模拟政协比赛说起。

在此次大赛的提案集中

展示环节中，杭二中吴渊、王

睿瑶、程璇、吴佳奇、毛致远、

陈贝拉、王诗滢、何薏妮等同

学展示的《关于规范家政服

务行业的提案》受到与会评

委的高度肯定，斩获了“最佳

展示”和“最佳提案”两项大

奖，最终在全国进入决赛的

三十多所学校中脱颖而出，

成为本届比赛中浙江省唯一

一个被推荐上两会的提案。

据悉，这也是杭二中学生提

案第三次被推荐上全国两

会。

杭州一所高中的学生提案
第三次被推荐上全国两会
今年他们关注的是家政人员的准入和管理

提案组的部分成员
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本报记者 沈蒙和

本报通讯员 边玉臣

亲身经历
引发的关注

收到来自全国青少年模拟政协组委会关

于“优秀提案推荐上全国两会的通知”的那一

刻，指导老师俞珊连连感叹：“这些孩子们太

不容易了。为撰写提案，他们光是调研就花

了3个月。”她的手机里至今还保存着一张照

片：几位学生连夜赶调研报告，索性在她办公

室打起了地铺。

8 位高中生表示，让他们如此投入的原

因是，希望通过自己的努力，使家政服务行业

的种种问题得到重视与改善。

他们最初关注到家政服务行业，是因为

留意到随着全面二孩政策颁布，身边的二孩

家庭越来越多，但对于很多双职工家庭来说，

要兼顾孩子和工作很难，对于家政行业的服

务需求也越来越大。市场的急剧膨胀，带来

了不少问题。比如，提案组成员吴佳奇就经

常听室友吐槽：自从有了小妹妹，家里前前后

后找过七八个保姆，却没一个省心的，工资高

态度差。“按室友的原话讲，她如今在家的地

位不如保姆高。有一次，保姆把家里唯一的

风扇放在自己跟前吹，结果家里没人敢去挪

一下。”吴同学回忆。

另一位提案组成员王睿瑶有亲身经历：

“现在钟点工也不好找。我妈妈是通过网上预

订的，有时要半夜12点设闹钟，开电脑秒杀。”

去年 6 月 22 日发生在同学们身边的蓝

色钱江保姆纵火案，更是让大家的目光聚焦

在了家政人员的准入和管理上。

三个月调研
有意外发现

为此，提案组的成员们开展了为期三个

月的调研。调研期间，他们发放了1000份纸

质问卷，对家政服务员、家政公司、家政客户、

专家学者等对象进行了采访。问卷显示，在

受访的千余名用户中，仅有 15%的户主选择

了对家政服务非常满意，这证明目前的家政

市场是不能令客户们放心满意的。

虽然家政公司的采访进行得非常艰难，

被拒绝、敷衍了无数次，但8位高中生还是靠

一股韧劲完成了调研：“总之，就是把能查到

的家政公司电话都打了个遍，再千方百计找

家政公司的工作人员了解实际情况和问题。”

在进行了长期细致的调研工作后，同学

们有了许多意外发现：

譬如，家政服务员的专业证书看着一个

比一个高大上，发证单位却各式各样，有培训

机构发的，也有家政公司自己发的。“要领证

也很容易，有的家政公司让有从业经验的家

政服务员来随便讲几句，新的家政服务员听

完就可以拿证书。”吴渊边说边流露出不可思

议的表情。

又比如，同学们之前觉得家政服务员的

月收入有五六千元，已经算这个行业的高薪

了。“结果发现居然还有两三万的！比我爸妈

高得多了。”一位提案组成员惊叹道，“所以当

时我们互相开玩笑，以后如果工作收入低，就

改行做家政。”

玩笑归玩笑，提案组成员们在家政服务

员的高薪背后发现了另一个问题：高收入并

不等于高专业水平，有相当数量的家政服务

员并不能提供家政客户期待的等值服务，也

就是通常说的“性价比不高”。

此外，家政市场还存在家政服务员健康

证件缺失、前科记录的不透明等。

呼吁制定
《家政服务员准入规范》

如何解决这些问题？同学们在提案中提

出了自己的思考和建议。概括地讲，就是针

对家政服务员准入规则不完善的现状，提出

全面落实健康证制度、设立精神健康准入标

准、从严审批有违法记录者进入等三大部分

九个纲要的建议。

第一，建议进一步推进对家政服务员准

入的立法，呼吁制定全国统一的《家政服务员

准入规范》的法律文件。

第二，建议完善家政服务员准入标准，

明确健康准入标准，重视身体和心理两大健

康，并从严审批有违法记录者进入家政市

场。

第三，建议完善落实岗前培训制度，完

善培训单位认证并统一培训结业证书，并对

不同服务类型的家政服务员授予不同的培

训。

据了解，杭州二中学生学习之余，也非常

关注社会问题，勇于撰写提案表达自己的想

法和建议。

早在 2015 年，杭二中学生楼艺参与的

《关于完善网络个人信息安全立法的提案》就

曾提交至全国政协大会。2017年，杭二中同

学参与的《关于急救设施和急救教育的推广

普及的提案》交由陈怡霓委员提交至全国政

协大会，并于同年 7 月收到国家卫生计生委

作出的关于此提案的答复函。算上今年的提

案，这已经是杭二中学子第三次提案被推荐

上两会啦。


